

imperativo. Una de las lecciones magníficas de buen amor es la condición de la mujer en la familia altoaragonesa, que comparte con el marido la administración y la autoridad del hogar. Así no se la llama la «esposa», sino la «dueña nuestra» o la «dueña de casa nuestra». Otra lección la constituyen los hijos, ya que el matrimonio altoaragonés siente un instintivo temor a que la «casa» quede desierta o abandonada, y por ello la institución del heredero no se establece sólo en beneficio de éste, sino también en el general de los intereses de la familia, preocupándose por su pervivencia y procurando sacar adelante a los demás hermanos en forma adecuada a la importancia de la misma.

Durante su conferencia, el Sr. Sancho Izquierdo citó y leyó, para confirmar cuanto expuso, numerosos párrafos de obras de diversos autores costumbristas, especialmente de López Allué, Jaime de Salas, Salvador M.^a de Ayerbe, Juan Moneva, Sangorrín y otros. Terminó deseando que sus palabras encendieran en todos un ferviente amor a las costumbres de la tierra, para que, cultivando el estudio de sus valores morales, se pudiera hacer desaparecer el burdo y falso baturrismo con que abundantemente se nos pinta.

Todos los conferenciantes fueron presentados por D. Salvador M.^a de Ayerbe, director de la cátedra «Lastanosa», que hizo una breve semblanza de cada uno, exponiendo sus más relevantes datos biográficos, sus actividades culturales y profesionales, su producción literaria y científica.— *Santiago Broto Aparicio.*

La cátedra «Lastanosa» en Binéfar.

Siguiendo el programa trazado para su actuación en la provincia, la cátedra «Lastanosa» celebró el día 22 de octubre un acto cultural en la villa de Binéfar que tuvo lugar en el salón «California», presidido por el alcalde y procurador en Cortes, Sr. Lacort, presidente y miembros directivos del Instituto de Estudios Oscenses y autoridades locales.

Después de una breve intervención de D. Salvador M.^a de Ayerbe, para exponer los fines del Instituto y presentar al orador, hizo uso de la palabra D. Ricardo del Arco y Garay para desarrollar el tema *El Binéfar de ayer y el de hoy*. Partiendo de los orígenes remotos de la villa, de escaso número de habitantes en sus principios por las adversas características de su suelo árido y seco, el conferenciante expuso su desarrollo histórico, íntimamente ligado a la Orden del

Temple, los esfuerzos de Alfonso II de Aragón para repoblar estos lugares, las franquicias y privilegios que Jaime I concedió a Binéfar, la visita a la misma de Damián Forment, la reunión en ella de las Cortes del Reino presididas por Felipe II, en la que el monarca dió cuenta del resultado victorioso de la batalla de Lepanto; pasó luego a describir la milagrosa tradición del Cristo ultrajado por un soldado francés y las diversas ocupaciones sufridas en las guerras de Sucesión y de la Independencia. Por último, hizo una reseña de lo que Binéfar era a mediados del siglo pasado y de la evolución económica que ha experimentado en el transcurso del tiempo, merced a las obras hidráulicas realizadas, que la han convertido en una de las poblaciones más ricas y florecientes de la provincia.—S. B. A.

Visitas al monasterio de San Juan de la Peña.

En el verano último, el real monasterio de San Juan de la Peña, orgullo del Alto Aragón monumental, ha sido objeto de muchas visitas. Durante los cursos de verano de la Universidad de Zaragoza en Jaca, de los alumnos extranjeros, de diversas nacionalidades.

Destaquemos la visita realizada por el Excmo Sr. D. Alberto Martín Artajo, ministro de Asuntos Exteriores, con su séquito y las autoridades de Huesca y Zaragoza, el día 19 de octubre. Es el primer ministro del Gobierno que ha llegado hasta San Juan de la Peña. La impresión que produjo en el Sr. Martín Artajo la contemplación del Monumento Nacional, así como del llamado «Mirador del Pirineo», no pudo ser más viva. Cambió impresiones, una vez en la ruinoso iglesia del monasterio alto, con el Patronato del mismo y con los presidentes de las diputaciones provinciales de Zaragoza y Huesca para conseguir que la restauración de aquel templo y la realización de los proyectos que abriga el Patronato, sean pronto realidad. El Sr. Martín Artajo ingresará en la Hermandad de Caballeros de San Juan de la Peña.

El día 25 del mismo mes llegó al monasterio una expedición de más de ochenta miembros del congreso que acaba de terminar en Zaragoza, organizado por la Real Sociedad Española de Física y Química, presidida por el Dr. D. Vicente Gómez Aranda. Eran en su mayoría catedráticos de aquellas disciplinas en las universidades de la Nación, más alguno extranjero. Los elogios a cuanto contemplaron fueron unánimes.